
Н/НН В 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ



В ПРОИЗВОДНЫХ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ Н ИЛИ НН ПИШЕТСЯ В 
ЗАВИСИМОСТИ ОТ МОРФЕМ, С ПОМОЩЬЮ КОТОРЫХ 
ОБРАЗОВАНЫ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ, ИЛИ В СООТВЕТСТВИИ С 
ОСНОВОЙ, ОТ КОТОРОЙ ОНИ ПРОИЗВЕДЕНЫ

• если корень слова оканчивается на н, а суффикс начинается 
с н: дружин-ник (дружина), именин-ник (именины), осин-ник (осина);

• если существительное образовано от прилагательного, 
имеющего нн, или от причастия:
болезненн-ость (болезненный), взволнованн-ость 
(взволнованный), доверенн-ость (доверенный), родственн-ик 
(родственный), священн-ик (священный), семенн-ик (семенной), 
собственн-ик (собственный), современн-ик (современный), 
согласованн-ость (согласованный), туманн-ость (туманный).



Н ПИШЕТСЯ В СЛОВАХ:

• варен-ик (вареный), ветрен-ость (ветреный), гостин-ица 
(гостиный), дровян-ик (дровяной), копчен-ости (копченый), маслен-
ица (масленый), смышлен-ость (смышленый) и т. п., а также в 
словах ольшан-ик, омшан-ик.

Примечание. При образовании производных существительных 
суффикс -ник (-ниц ) присоединяется к основам существительных 
(ср.: дружин-а - дружин-ник, полен-о - полен-ниц-а), а суффикс -ик (-
иц-) - к основам прилагательных или причастий (ср.: дровян-ой - 
дровян-ик; изгнанн-ый - изгнанн-ик, изгнанн-иц-а).



ОТ ДАННЫХ СЛОВ ОБРАЗУЙТЕ 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ С Н И НН.

•Согласованный, таможенный, 
организованный, смышленый, ветреный, 
вареный, изгнанный, избалованный, 
привилегированный, копченый, звон, 
приданое.


